

La Almudaina

ECOS DE BARCELONA

El Municipio

Desde que, hace pocos años, entró de lleno en el movimiento catalán popular el Ateneo Barcelonés, constituyen los discursos inaugurales de sus presidentes, figuras de gran relieve en la escena pública de Barcelona, actos de trascendencia política, social y literaria.

Anoche el ilustre abogado, don Ildefonso Suñol, concejal eminente del Ayuntamiento de esta gran urbe, inauguró el curso de 1906 á 1907 con un discurso verdaderamente admirable, como trabajo conceptual y como labor literaria, dedicado á exponer la personalidad del municipio.

Desde luego hemos de notar que el tema es de los que más seducen y entusiasman, convencidos de que su total comprensión sacaría á nuestro pueblo del enervamiento actual que todo lo empequeñece, que ahoga ó dificulta tantas iniciativas sanas y beneficiosas, y que mata los más laudables deseos de quien quiera dedicar sus talentos y energías á la vida política y social de su ciudad, cuyo centro y síntesis es el Municipio; pues, como decía con insuperable acierto el orador, en él se realiza jurídicamente los fines que más inmediato contacto tienen con la vida del hombre y la de la familia, fines de beneficencia, de cultura, de comunicación, de seguridad, de higiene; é í, á la patria loca, han consagrado los hombres las iniciativas más geniales, los amores más fervorosos, las abnegaciones más puras; é í ha engendrado á las Naciones y las sobreviviente, recogiendo, cuando mueren, el sedimento espiritual que dejan en la Historia.

vas energías que, reaccionando contra la congestión estatista, devuelvan á todos los organismos sociales su propia vida. Ellos han de ser, á no tardar mucho, el sitio donde los partidos políticos actuales, que llevan aún en el espíritu el raquitismo doctrinario, se eduquen positivamente en el delicadísimo arte de gobernar, y donde descubran una síntesis de armonía entre sus doctrinas antagonicas. Los partidos de oposición que son los que á la postre dominan los Municipios de las grandes ciudades, están impregnados de un dogmatismo que les hace impotentes para penetrar las realidades ásperas y constantemente variables de la vida. Es en el gran Municipio donde se encuentran los partidos enfrente de todos sus problemas, y donde han de resolverlos precisamente de acuerdo con los hombres de ideas más contrarias; es allí donde sienten la necesidad de abandonar la parte imaginativa ó inactual de sus programas; allí, en medio de la solidaridad de deberes y de responsabilidades sociales, donde los hombres públicos aprenden á respetarse mutuamente, donde pierden la soberbia rígida de escuela, donde se persuaden de que si con la doctrina se entrevé el ideal, sólo con la voluntad constante y con el estudio de la vida, es posible gobernar bien á los pueblos.

El cronista no quiere continuar rehaciendo la última parte del notabilísimo discurso del concejal catalanista, espíritu altamente liberal, abierto á todas las orientaciones más modernas. Y no quiere continuar para no ahogar con reflexiones de otra clase, aunque interesantes, las que aquí quedan con signadas. Ellas deberían ser profundamente meditadas por los mallorquines que aman sinceramente á su pueblo y desean para él paz y bienestar, y, sobre todo, por aquellos que, abnegados y patriotas, se han adelantado á sus paisanos en la elaboración de los asuntos públicos. El cronista, hace pocos años, en ocasión oportunísima, recordó exactamente esas delimitaciones que la práctica forzosa de la vida impone á las concepciones apriorísticas de los credos partidistas. Hoy otra oportunidad memorable le invita á insistir nuevamente en que son necesarios sacrificios momentáneos para una suprema dirección saludable de los pueblos.

J. TORRENDELL

MANIOBRAS MILITARES

Desde el campamento

En la Colonia.—Problema de tiro.—En la puerta de la tienda.—Mal cariz.—Espíritu y salud del soldado.—Plan definitivo.—Misa de campaña.

Después del ataque del Campamento marchó a la situación de San Pedro: Un grupo de casuchas de piedra y barro de aspecto miserable. El único cultivo: la viña, la mató la filoxera: los árboles batidos por el Norte crecen inclinados y enclenques. El aspecto de miseria lleva al ánimo honda tristeza: los pocos vecinos de la Colonia que buscaron al instalarse en ella los beneficios de la Ley (excepción del servicio militar y cupo de Consumos) van a perderlos, mejor los perdieron ya, puesto que el reloj del tiempo marcó el cuarto de siglo que era el margen legal.

Lo risueño de la bahía que en días de calma espeja el mar con transparencias de lago las verdes orillas de sus bellas riberas destaca como una nota arida; triste la misera Colonia, que carece de todo, hasta de cementerio donde descansar bajo una modesta cruz los que en ella mueren.

Al llegar al Campamento el sol comienza a declinar; las tropas se disponen a resolver el primer problema de tiro. Lo ejecuta una sección que toma la ofensiva. Durante el fuego cambian los objetivos por un tiempo determinado en el orden habitual que de ordinario se presenta en el campo de batalla. Dos oficiales simulan, uno la defensa por medio de blancos y otro que manda la sección que ataca. El primer teniente don Alberto Galiana al frente de 40 soldados, dos sargentos y cuatro cabos avanza en orden preparatorio de combate.

El comandante don Juan Morante que dirige el ejercicio va indicando las distintas posiciones de los blancos en combinación con el Oficial encargados de la defensa.

A 1200 metros de los blancos el comandante indica al oficial que se descubren las reservas de la Sección que se supone a la defensiva: calcula la distancia a que se encuentra la fuerza y rompe el fuego por descargas que obligan al Oficial encargado de la defensa don Andrés Cifre a desplegar las escuadras en guerrilla y oculta a la vez las reservas.

Desplegan a la vez en guerrilla la sección que lleva la ofensiva y avanza viendo únicamente dos escuadras enemigas en guerrilla. Avanza sin hacer fuego hasta los 1000 metros disparando los mejores tiradores para aprovechar las municiones: avanzan hasta los 800 metros y se generaliza el fuego: de 50 en 50 metros cambiando las alzas se llega a 500 metros de los blancos.

Aumenta la guerrilla de la defensa con una Escuadra por su costado derecho formando un ángulo ofensivo que obliga a la Sección que ataca a desplegar también una escuadra por su costado izquierdo que le obliga a retroceder el ángulo ofensivo.

A los 400 metros tienen ambas guerrillas tres escuadras desplegadas iniciando el que ataca con la escuadra que tenía en sostén un ataque por el flanco izquierdo de su enemigo que le obliga con sus fuerzas á desplegarlas formando un ángulo defensivo.

El atacante hace más intenso el fuego avanzando en pequeños saltos hasta que ataca á la bayoneta (nadie dice al machete) el costado izquierdo que supone el más débil y se supone rechazado por el de la defensiva que manó agrupar hacia el ángulo, suponiendo persigue con fuego á la fuerza rechazada. Esta es la última posición que ocupa; intenta desplegar nuevamente impidiéndoselo el supuesto de que es atacada por la sección enemiga: agrupada la fuerza hace fuego por descargas obligándola a ocupar sus trincheras. La retirada se hace por escalones.

Yo no debo hacer en una información que no tiene carácter técnico, razonada crítica del problema propuesto por la Escuela Central de tiro, y desarrollado por la oficialidad del 62 de línea cuya ilustración pone muy alto su nombre. Lo digo, no cumpliendo con la cortesía, rindiendo culto á la verdad.

Hecha esta salvedad, confesaré que no me convencen los supuestos, ni en los problemas de tiro, ni en los ejercicios de combate. En los problemas de tiro el desarrollo de problemas no son mas que un reflejo del encerado donde antes se trazaron las líneas.

Lo importante de estos problemas es la adopción del terreno, y el tiro; y este último factor dió un resultado real, en la sorpresa del campamento el número total de impactos fué del 350 por ciento á causa de la luz indecisa del amanecer: en cambio en el problema de sección se elevó á 1950 cifra que delata é excelentes tiradores.

Con las armas lisas cuando imperaba el aforismo de que "la bala era loca y la bayoneta cuerda", se calculaban que cada 7000 disparos, causaban una baja.

La noche está fresca; en la puerta de la tienda el general Ortega que no siente las fatigas del campamento, y que para él esta vida es la normalidad, habla del tiro. Su erudición que en este ramo militar es envidiable, traza con fácil palabra toda la evolución, de las armas portátiles desde las cargas por la boca de calibre 18, hasta los fusiles italianos y noruegueses de hoy que alcanzaron el de 6'50; el Grass el Chacpari y Lebel; el actual fusil alemán, el de construcción japonesa usado en la última guerra por los nipones, el rayado de las ánimas, las velocidades iniciales a que dieron lugar las pólvoras de combustión lenta; las trayectorias rasantes que alcanzó la ordenada máxima en el Mauser de 7 metros cuando era de 18 en el Remington, fusil que como arma de combate elogio mucho el general, todo, lo explica y lo analiza. Pocos generales poseeran caudal tan abundante de conocimientos de tiro del que tiene el que manda en Baleares.

Las notas alegres de la retreta que recorre las calles del campamento deteniéndose frente a la guardia de prevención, y el relente de la noche, pone fin á la interesante conferencia, acostumbrado al alerta de los centinelas y á la paga del gergon, hacemos todos en la tienda honor al sueño, despertándonos las halonas retozonas de la Diana.

El Tiempo ha cambiado. El viento vela haciendo cruzar densos nubarrones sobre nuestras cabezas chubasquea en el mar por la parte de Formentor. Hasta hoy ha sido el tiempo hermoso, brillante con el que mas de otoño parecía por el calor, de Agosto.

El soldado se muestra alegre, animoso, y con un espíritu militar digno de

loa. La salud excelente, con decir que podría suprimirse el Físico: no hay un sólo enfermo.

El General Ortega definitivamente saldrá como ya dije del campamento el martes 16 en las primeras horas de la mañana. Pasará el día en Petra y en el tren descendente de las 5'50 irá á Santa María donde tomará el tren de Felanig en cuya ciudad descansará, y en donde encontrará alojadas las fuerzas que hoy estan acampadas en Betlem.

El itinerario de la columna del Regimiento de Inca será el que ya tengo dicho en estas informaciones.

En el momento queiero la información para enviarla a Petra y desde este punto a Palma por Agencia para que puedan publicarse el lunes ó a lo mas el martes; ha terminado el problema de tiro de compañía y se toca Escuadra para la Misa.

El altar esta situado a retaguardia del campamento a media ladera de un monte.

Tiene por fondo el altar una bandera española cuyos vivos colores se destacan sobre el verde claro del pinarito.

Han venido de la vecina ermita unos ermitaños que prestaron al cura del campamento los ornamentos sagrados. Hasta mañana.

Tramontana.—Los ejercicios de hoy.—La misa.—El mar.

Aprovecho la Estafeta ciclista—que presta utilísimos servicios de campamento—para completar la información de hoy.

Fuertes rachas de tramontana han barrido las nubes levantando mar gruesa en la bahía. El escampavía San Mateo que dió anoche remolque a una chalana para simular un desembarco, corriendo el temporal no ha podido regresar a Alcudia remontando el cabo Ferruich y ganando el fondeadero de Capdepera. La chalana ha sido varada y sacada en brazos por un piquete del Regimiento, sin averías.

El N. O. hace muy molesta la vida de campamento.

Hago gracia de la descripción del Problema de tiro de Compañía pues para los profanos parecía repetición del que ayer detallé de sección. Diré únicamente que el fuego comenzó a mil doscientos metros y que le simuló fuego de artillería de unas piezas emplazadas en una ladera a retaguardia del campamento.

Todos los movimientos se hicieron con alguna lentitud. Con unos excelentes gemelos prismáticos se aprecian gran número de blancos sobre las siluetas de sección. No se conocen aun en el cuartel general el tanto por ciento de impactos.

A la misa han venido muchas familias de Arta y todo el vecindario de la Colonia de San Pedro con su simpático alcalde pedáneo a la cabeza. Entre otras personas conocidas citaré a Francisco Blancos que tomó algunas fotografías y el Oficial de Administración Militar Venancio Recio y el Juez y Secretario de Arta.

Las tropas formaron en columna doble de Compañía dando frente al Campamento mandadas por su comandante Morante a quien llaman todos, Jefes y subalternos el Almogovar por su gran resistencia.

Terminado el acto religioso el General conversó familiarmente con todos los que se acercaron a su tienda: el padre Basilio, sacerdote superior de los Ermitaños de Arta obsequió al general Ortega con un cestito de fruta y una botella de mosto blanco.

El general se mostró muy complacido por tan delicada atención.

El mar continua engrosando. Si el viento no amaina amenaza ser en el Campamento la noche muy movida.

X. X. Campamento de Betlem, 14 de Octubre.

Revista Teatral

El diablo verde

Teatro de la Zarzuela (Madrid). El diablo verde, opera en un acto y cinco cuadros, letra de los señores Perrin y Palacios, música de los maestros Vives y Jimenez. El argumento es muy sencillo y hasta candoroso; desde la mitad del primer cuadro descubre el público lo que ha de ocurrir en el quinto, y el desarrollo de la obra es lánguido en demasía hasta el extremo de que fue un verdadero milagro que la representación llegase al final sin protestas. De lo que está muy bien surtida la opereta es de bailables. En el cuadro

primero hay un bonito terceto que termina en canción; el segundo cuadro está destinado por completo á bailables: 25 ó 30 señoritas, luciendo fantásticos trajes, se pasan media hora haciendo piruetas; en el tercero aparecen unas figuras alegóricas, con poca, muy poca ropa, y hay tambien sus golpecitos de baile; en el cuarto cuadro, gran canción por toda la compañía, y al desenlace de la obra, en el quinto cuadro, otros pasitos de canción, para que no se olvide.

Los espectadores, fatigados de ver telones, de los cuales alguno no funciona bien, y mareados de tanto bailoteo, mostraron varias veces su impaciencia en la forma poco cortés que se acostumbra en tales casos. Estas manifestaciones se acentuaron al final de la representación, y los autores que según parece son los señores Perrin y Palacios, de la letra, y Vives y Jimenez, de la música, tuvieron el buen consejo de no presentarse en escena.

EL GENERAL OUTCHAKOFF

"Looping The Loop,"

París 9 de Octubre. Se le ha visto en Berlín, después en Génova, más tarde en Roma... Toma por asalto los coches. Sube á la carrera en los vagones de los trenes. Es el último viajero que llega á las estaciones, desahogado, jadeante, sudoroso, cuando el convoy va á partir. Se precipita como un loco en un compartimiento, y cae como una bomba sobre una anciana respetable que ocupa una de las esquinas del coche, y cuando se levanta y recobra el equilibrio, dirige una mirada furibunda á los demás viajeros, que le contemplan tranquilamente con burlesca sonrisa.

Nunca duerme, y al llegar el tren al fin de su camino se deja caer como un fardo pesado, gritando con toda la fuerza de sus pulmones.

Y sigue agitándose, accionando con una maleta, con una pequeña maleta que contiene lo estrictamente necesario para que un hombre pueda salvar las apariencias de una relativa limpieza.

Se le ha visto así. Se le ha visto en Berlín, después en Genova, más tarde en Roma. Por último se le ha visto en Nueva York. Llegó á un paquete, bajó por la escalera de los camarotes á paso gimnástico, y pegando un golpe en la nariz con su eterna maleta á un empleado del barco, ha repetido, con voz ahogada por el furor, su inacabable pregunta: —¿Dónde están? ¿Dónde están?

Y el empleado le ha respondido pausadamente: —Excelencia, han partido para Londres.

El energúmeno, ronco, descompuerto, anhelante, ha vuelto ha preguntar: —¿Y cuándo, cuándo saldrá el paquete para Londres?... ¿El martes?... ¿Me dice usted que el martes?

Sin perder un instante se ha lanzado en un coche, para ir á bucear el billete para el barco. Lo ha logrado, y por fin ha salido para la capital de Inglaterra.

Va caminando. Lo veo desde aquí. Sobre cubierta, sin apartar de sus ojos unos enormes gemelos, contempla inquieto el horizonte. Se desespera, enloquece. Sus labios murmuran mil injurias, que sólo él entiende.

—¡El barco nunca llega! ¡El viaje es eterno!

Ese hombre frenético, ese gran impulsivo, es el general Outchkoff, el jefe de gran número de soldados del Zar y el poseedor de éstepas sin fin se extiende por el Imperio moscovita, bajo la luna pálida, formando extensas llanuras silenciosas, monótonas, en que no se oye otro rumor que el lejano rumor de los cenizeros que anuncian el paso de copiosos ganados.

Fué en Mayo último cuando la desdicha cernióse sobre la frente de ese hombre desventurado. El general tenia una mujer, la mujer era guapa y ella huý con un capitán de Estado Mayor.

Eso es todo: una aventura corriente, sin interés alguno. El general tiene la barba blanca. La fatiga del camino asoma por su rostro. Llegó un capitán joven, gallardo... ¡Qué viejo es todo eso!

Todas las canciones del mundo lo cuentan desde hace dos mil años! Los dos amantes tomaron el tren, y el general se lanzó en su persecución, gritando: —¡Yo los mataré!

Y puede tenerse por cierto que quiere matarlos. Tal vez no haya en su maleta una camisa, pero seguramente hay un revólver, acaso dos.

Alemania, Austria, Italia, Francia, América é Inglaterra han presenciado esa persecución implacable.

—¿Daré con ellos? Su cólera aumenta cada vez que realiza un viaje inútil. El capitán, que se llama Essipoff, y madame Outchkoff, atraviesan los ríos, navegan por los mares, suben á las montañas y descienden á los valles, perseguidos siempre por la sombra amenazadora. —¡Vienen! ¡Se oyen sus pasos!

Y el capitán dice melancólicamente: —Yo me las enteraría con él en lucha franca y noble; pero hay que contar con que él procurará matarme por todos los medios imaginables, lealmente si puede, y si no á traición! ¡Los dos amantes tiemblan!

Los expulsaron de Nueva York, para que el drama no se desarrollara en América. Llegaron á Londres. Los espías—el general tiene sus espías—los sometieron á estrecha vigilancia. Huyeron en un automóvil. A la hora presente nadie tiene noticia alguna de su paradero. ¡Pero él les sigue! ¡El viene!

Todo eso, ¿es trágico ó es cómico? ¡Quién lo sabe!

El general va á desembarcar con su inquietante maleta. Seguirá su caza. ¡La venganza al looping the loop!

Llegará á Londres. La pareja ya no está allí. ¿Qué hará el general? ¿Adónde irá? Se dice que en América se han abierto ya las apuestas.

—¡Cinco dollars á que conseguirá matarlos! —¡Diez dollars á que no podrá dar cen ellos!

Dos mundos esperan el resultado de ese episodio histórico. ¡Pobre general Outchkoff!

JUAN DE BECON.

PALMA

El Teniente de Alcalde del tercer distrito ha impuesto una multa de cinco pesetas á un individuo por alboroto promovido en la vía pública.

Ayer fué conducido el depósito de Capuchinos un individuo que se negó á obedecer las órdenes de un guardia municipal, dándole un nombre supuesto.

En la casa de socorro fué curado ayer por la mañana una joven que presentaba una herida en la mano izquierda que se había producido cortando una rebanada de pan.

El señor Comandante de la guardia municipal puso ayer á disposición del señor juez competente á varios sujetos que en estado de embriaguez estaban promoviendo escándalo por la plaza de Atarazanas.

Los gremios convocados para mañana por el señor Administrador de Hacienda para proceder al nombramiento de Sindcos y Clasificadores son los siguientes:

- A las 10.—Escultores.
A las 10 y media.—Engastadores de piedras falsas.
A las 11.—Herreros y cerrajeros.
A las 11 y media.—Hojalateros y vidrieros.
A las 12.—Hornos de bollos y bizcochos.
A las 12 y media.—Panaderos en horno de plaza fija.
A las 13.—Sastres sin géneros.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Selva haber denunciado á la autoridad competente á los dueños de tres establecimientos de bebidas por infracción á las ordenanzas municipales.

—Por la de Manacor ha sido denunciado al señor Juez municipal de la misma á un sujeto por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

El señor Juez de instrucción del distrito de la Lonja cita, llama y emplaza á Francisco Seguí Frats (a Planetas, para que en el plazo de diez días se presente en dicho Juzgado al objeto de recibir la indagatoria en la sumaria que se le sigue sobre lesiones á Antonio Perelló.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Bañalbufar se halla expuesto al público á efectos de reclamación la matrícula Industrial y el padrón de cédulas personales para el año 1907.

El señor Juez municipal de Manacor, cita llama y emplaza á Juan Uguet Ramón, para que en el plazo de 15 días se presente en dicho Juzgado al objeto de ingresar en la Carcel para sufrir el arresto de once días que se le fué impuesto en sentencia de 20 de Agosto último.

Nuestros paisanos don Miguel Llinás y don Salvador Rosselló han constituido en San Juan de Puerto Rico una Sociedad mercantil colectiva que girará bajo la razón social de Llinás, Rosselló y C.ª que se dedicará al ramo de calzado, páraguas, sombreros y géneros de punto. Deseamos á nuestros paisanos prosperidades en su comercio.

En la Gaceta se publica una Real orden del ministerio de Hacienda disponiendo que los derechos y multas que se impongan en los expedientes instruidos por consecuencia de hechos constitutivos de delitos y faltas de contrabando y de defraudación, se liquiden y perciban en moneda de oro.

Ayer tarde suspendió su salida para Barcelona el vapor correo á causa del mal tiempo reinante.

Por el gobierno militar se cita á los

padres del soldado muerto en campaña Silvestre Tortella Peris y al repatriado Miguel Roca Curriel para entregarles alcances.

En la tarde de ayer recibimos un telegrama de Pollensa, dándonos cuenta haberse celebrado con esplendor la repartición de premios en el Colegio de los P. P. Ligorinos.

Al acto han asistido el Ayuntamiento, el Juzgado y muchas personalidades de la población.

El Ilmo. señor Director general de Contribuciones don Carlos R. Soler, nos ha remitido un ejemplar de la estadística del impuesto sobre transportes de viajeros y mercancías por las vías terrestres y fluviales, correspondiente al año 1904.

Figura en dicha estadística el tranvía de Alaró con su recorrido de 4.000 metros é importe del concierto 78.44 pesetas.

La sociedad mallorquina de tranvías con igual recorrido, siendo el importe durante el año, de 509.30 pesetas.

Existen en Baleares, según aquellos datos, treinta y siete dueños de carruajes destinados a la conducción de viajeros y mercancías que satisfacen el impuesto por medio de patente, ascendiendo las cuotas satisfechas en el referido año á 5.400 pesetas, de cuyos vehículos 13 están destinados á la conducción de viajeros y 24 á la de mercancías.

La empresa de ferrocarriles de Mallorca figura con una extensión de vía férrea de 120 kilómetros, con un transporte de 221.299 viajeros siendo el valor de los billetes de 189.806 pesetas 25 céntimos y el total impuesto por viajeros y mercancías es de 28.991 pesetas 50 céntimos.

Según el resumen comparativo de las cantidades liquidadas en los años 1903 y 1904 por el impuesto que nos ocupa, ascendieron por lo que respecta á Baleares en 1903 á pesetas 35.615.43 y en 1904 á 34.979 pesetas 24 céntimos.

Vemos en una relación de las vacantes parlamentarias que figuran como dudosas en la Comisión de Presupuestos el puesto del señor Roselló, que fué nombrado Subsecretario de Instrucción pública.

Entre los empleados de las oficinas municipales ha producido mal efecto el acuerdo del Comité Conservador de ver con agrado el nombramiento de don Pascual Ribot para ocupar la vacante del señor Porcel.

Ayer se reunieron dichos empleados nombrando una ponencia para que visite á todos los señores Concejales al objeto de suplicarles que dicha vacante sea provista corriendo el escalafón de empleados.

Ayer un concejal de la fracción republicana hablando sobre dicho nombramiento decía que él y sus amigos sostendrán que el vacante del señor Porcel ha de proveerse corriendo el escalafón.

Según se nos ha informado se constituyó el Juzgado de la Catedral, con asistencia del señor Teniente fiscal, en el departamento de dementes del Hospital provincial con objeto de recibir la declaración indagatoria á doña Balbina Miranda, procesada por haber privado de libertad á una hija suya, cuya diligencia tuvo que suspenderse según se dice á causa de la excitación nerviosa en que se la encontró, la incoherencia de las frases que pronunciaba y no guardando las formas de respeto en tales casos.

También estuvo el Juzgado en la cárcel de esta Ciudad, habiendo permanecido largo tiempo interrogando á Casimira García, sirvienta de dicha señora, procesada también por la misma causa.

Por la Comandancia de Marina de esta provincia se cita al artillero de mar licenciado, que reside en esta capital, José Rodríguez Quevedo, al objeto de entregarle un documento que le interesa.

Igualmente se cita al individuo Miguel Mesquida de la Iglesia que sirvió en la Armada y fué pasaportado para la reserva de marinería en 31 Diciembre de 1899, al objeto de enterarle de un asunto que le interesa.

Durante el día de ayer cayeron varias lloviznas.

Se sentía bastante frío.

Ayer se celebraron en la Comandancia de Marina los exámenes para patrones de cabotaje y pesca.

Fueron aprobados para patrones de cabotaje Juan Isern Chumet y Juan Virgili Claret; y para pesca Antonio Miguel Curva, Juan Bosch Terrassa y Bernardo Espases Seguí.

El joven pintor don Pedro Barceló ha presentado una solicitud al Ayuntamiento pidiendo una subvención para continuar sus estudios en el extranjero que tiene comenzados, con lisonjero éxito, en la escuela de pintura de la Corte.

Muy concurrida de fieles se vió ayer la función religiosa celebrada en la iglesia de las Religiosas Teresas, en honor de su Titular.

Ha quedado plenamente confirmado, ser el AGUA OXIGENADA, que prepara el señor J. Sureda Lliteras, farmacéutico de Palma, el mejor y el mas util antiséptico que se conoce.

COCHERA

Se halla para alquilar una, en un punto céntrico de esta ciudad. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Notas municipales

Para los efectos de reclamación se halla expuesto en la Secretaría del Ayuntamiento el expediente instruido en virtud de la solicitud presentada por don Antonio Barceló y Simó para insular una máquina á vapor en la panadería que tiene establecida en el Col d'en Rebasca, destinada al ejercicio de su industria.

Por falta de número no pudo reunirse ayer la Comisión de Alumbrado.

A las doce y media de la tarde de ayer se reunió la Comisión de Ensanche y Murallas, aprobando varios expedientes de trámite.

El nuevo drama de Rusiñol

Se titula La mare, y fué leído por el autor en una reunión íntima de amigos, en Sóller.

En el semanario sóllerense encontramos descrito el argumento. De la obra nos habla nuestro inteligente correspondiente en Sóller.

En modesta tahona de un pueblo de Cataluña, regentada por una viuda como madre de su único hijo, Manuel, empieza la acción del drama; y desde los comienzos, se adviene el motivo, entre escenas muy pintorescas, y personajes secundarios, muy típicos, que se mueven al rededor de madre é hijo, con la chispeante sutura que les sabe imprimir siempre Rusiñol. Mimado aquél como hijo único, por las caricias de su madre, revela por sus cuadros y por su lenguaje, algo fantaseador, un talento genial de pintor, no comprendido por el ambiente prosaico de su pueblo que le rodea, ni aprecia o por el positivismo de actualidad, representado allí por un pintor viejo y un crítico, que actúan en este sentido; y aquella, la madre, hace de madre, con amor y fé, á su hijo, en su hijo y para su hijo. Y en todas ocasiones, siente aquel amor, y cree en su hijo, y lucha para arrancar el del fango en que se había hundido, allá en la capital, huído de su musa, pero pintando y ganando dinero (aconsejado por el viejo pintor), que diapiada en cierta medida, sobada y mistia; hasta que, vuelto al hogar, arrepentido, y laureado con un premio de honor, por un cuadro que le inspiró la figura de la madre, en la escena culminante del drama, en el tercer acto; y llega todavía á tiempo de apagar con besos los últimos suspiros de la madre, que muere en los propios brazos del artista, de emoción, de pena, de alegría, de sentimiento, de amor intenso de madre.

Rapto de una joven

Un documento falsificado. Era ayer el tema de todas las conversaciones el rapto de que fué objeto hace varios días una joven que se hallaba como pensionista en un colegio, que se halla fuera de la población.

Ya dimos la noticia de haber ingresado raptor y raptada en la cárcel de este partido. El suceso parece que pasó del siguiente modo. El raptor se presentó á la Superior del colegio reclamando é fuera entrega de una joven llamada Margarita Artigues Gelabert. Dices que la Madre se opuso si no mediaba la presentación de cierto documento judicial que lo autorizara.

«Lo que puede el amor! El joven volvió al cabo de unos días con el precioso documento que fué aceptado como auténtico por la Directora. El pájaro salió de la jaula y voló.»

De eso que se cuenta hace un mes. El sábado la policía recibía un oficio del Juez ordenando la inmediata captura de los raptos, que fueron hallados en el Hostal de la Merced, antes casa cuartel de la guardia civil.

Ambos amantes ingresaron en la cárcel, quedando incomunicados por orden del juez, que se trasladó ayer mañana á dicho establecimiento para tomar declaración. Nosotros estuvimos también allí á informarnos pero la incomunicación no había sido aún levantada anoche.

Sin embargo, se habla de que la Artigues ha dicho á alguien que su padre no le pagaba la pensión y que en el colegio no pudiendo tener mas en estas condiciones se decidieron volverse á su casa. Volvió, no se dice si sola ó acompañada, encontrando cerrada la casa porque al padre le habían embargado los muebles porque tampoco pagaba el alquiler y voló tant.

Esta es la explicación que se dice de ella.

La raptada tiene 21 años, es soltera y natural de Inca; es coja del pié derecho pero de cara muy agraciada, según los que la han visto. Es costurera hoy, aun que su padre, actualmente conductor de carruajes, nadó un día en el bienestar.

El raptor se llama Juan Rosselló Gímar, natural de Felanitx, tiene 19 años, es soltero y su profesión actual es también la de conductor de carruajes.

Fueron detenidos en el Hostal de la Merced el sábado á cosa de las siete por el cabo de policía señor Comas y el guardia señor Company, del mismo Cuerpo. Ingresaron en la cárcel por el delito de rapto y falsificación de documento oficial.

Anoche se buscaba por orden judicial, como cómplice de este delito á una mujer de oficio blanqueadora yendo á buscarla la policía á su domicilio, que lo tiene en la calle de Esparteras.

«La encontraron? Siempre aumenta el interés del lector el dejar algun punto sin esclarecer. A la hora de terminar esta información no se sabía nada en la Inspección de policía respecto al resultado de la captura.»

Maniobras militares en Menorca

Escríben de Ciudadela que el Excelentísimo Gobernador militar de la plaza de Mahón, señor Galbis, estuvo ayer en dicha ciudad. Vino acompañado del Comandante de Ingenieros señor Gomez Cruells. Por la tarde salió S. E. para Mercadal, centro de las operaciones militares que estos días están practicando las tropas que guarnecen esta isla.

El lunes último la primera columna de las tropas que están ahora de maniobras se pasó todo el día de operaciones, recorriendo la costa sur de la isla, regresando al pueblo á las 17.

En la madrugada del martes hizo otra salida de reconocimiento regresando á la misma hora.

En Mallorca Coronel enfermo

El coronel del Regimiento Infantería de Palma don Enrique Pintos Ledesma, que debía mandar la columna que saldrá hoy de esta ciudad, se ha dado de baja por enfermo, debiéndole sustituir en dicho cometido el teniente coronel jefe del Escuadrón de Cazadores de Mallorca don José Roviraita Gamboa, á quien por ordenanza le corresponde.

Preparativos

Las tropas que han de emprender hoy la marcha se dedicaron á hacer ayer los últimos preparativos.

La partida

La Caballería salió á las ocho de la mañana, tomaron por la carretera de Luchmayor, en la cual fué revista por el teniente coronel.

La Infantería

La Infantería tuvo ayer á las cuatro de la tarde revista del traje y equipo completo de campaña, para lo que la tropa se dedicó por la mañana á la limpieza de correajes, preparación del equipo, etc.

Era creencia

Era creencia ayer que esta pasada noche en el cuartel del Carmen se tocaría generala para poder apreciar la rapidez en que la tropa puede ponerse sobre las armas y en disposición de marcha.

Los otros cuerpos

Los otros cuerpos compartieron las escuelas teóricas y prácticas con la limpieza y preparación del equipo.

Esta mañana

Esta mañana á las seis y media debe partir la columna que de Palma va á reunirse con la de Inca.

A las seis

A las seis se habrán concentrado en la Plaza de Juanot Colom el Regimiento Infantería de Palma, la batería de montaña, la montada y las compañías de Telégrafos y Zapadores.

Allí se pondrán

Allí se pondrán al mando del jefe de la columna señor Roviraita y una vez revistada se emprenderá la marcha hacia Luchmayor.

La caballería

La caballería y la artillería montada partirán un poco antes. Esta medida seguramente va encaminada á hacer

mas facil y cómodo el viaje de las tropas de á fé por evitarles el polvo.

La primera comitiva la harán las tropas en el kilómetro 13 de la carretera de Luchmayor, habiendo partido ya hacia aquel punto as rancherías respectivas con el material necesario para tener los ranchos confectionados á la hora de llegar.

Terminada la comida, al cabo de un tiempo prudencial se pondrán otra vez en marcha las tropas, comiendo el segundo rancho al llegar á Luchmayor, donde pernoctarán.

Himno al Regimiento

La tropa del Regimiento Infantería ha ensayado ya para cantar durante las marchas un «Himno al Regimiento», compuesto por el Músico mayor del mismo señor Balaguer.

He aquí la letra, original del comandante don Fernando Crespo:

«Servimos á la Patria, querida en que nacimos, Jardín de flores, nostálgico vergel Por la que el soldado, la alegre y dulce vida, Con mudo sacrificio, en aras de su fé, Allena nuestro esfuerzo, la juventud hermosa, Que es sabio de grandeza, riquísimo joyel De nobles energías, y alegres esperanzas, Morimos por la Patria, luchamos por la Ley.»

Rapto de una joven

Un documento falsificado. Era ayer el tema de todas las conversaciones el rapto de que fué objeto hace varios días una joven que se hallaba como pensionista en un colegio, que se halla fuera de la población.

Ya dimos la noticia de haber ingresado raptor y raptada en la cárcel de este partido. El suceso parece que pasó del siguiente modo. El raptor se presentó á la Superior del colegio reclamando é fuera entrega de una joven llamada Margarita Artigues Gelabert. Dices que la Madre se opuso si no mediaba la presentación de cierto documento judicial que lo autorizara.

«Lo que puede el amor! El joven volvió al cabo de unos días con el precioso documento que fué aceptado como auténtico por la Directora. El pájaro salió de la jaula y voló.»

De eso que se cuenta hace un mes. El sábado la policía recibía un oficio del Juez ordenando la inmediata captura de los raptos, que fueron hallados en el Hostal de la Merced, antes casa cuartel de la guardia civil.

Ambos amantes ingresaron en la cárcel, quedando incomunicados por orden del juez, que se trasladó ayer mañana á dicho establecimiento para tomar declaración. Nosotros estuvimos también allí á informarnos pero la incomunicación no había sido aún levantada anoche.

Sin embargo, se habla de que la Artigues ha dicho á alguien que su padre no le pagaba la pensión y que en el colegio no pudiendo tener mas en estas condiciones se decidieron volverse á su casa. Volvió, no se dice si sola ó acompañada, encontrando cerrada la casa porque al padre le habían embargado los muebles porque tampoco pagaba el alquiler y voló tant.

Esta es la explicación que se dice de ella.

La raptada tiene 21 años, es soltera y natural de Inca; es coja del pié derecho pero de cara muy agraciada, según los que la han visto. Es costurera hoy, aun que su padre, actualmente conductor de carruajes, nadó un día en el bienestar.

El raptor se llama Juan Rosselló Gímar, natural de Felanitx, tiene 19 años, es soltero y su profesión actual es también la de conductor de carruajes.

Fueron detenidos en el Hostal de la Merced el sábado á cosa de las siete por el cabo de policía señor Comas y el guardia señor Company, del mismo Cuerpo. Ingresaron en la cárcel por el delito de rapto y falsificación de documento oficial.

Anoche se buscaba por orden judicial, como cómplice de este delito á una mujer de oficio blanqueadora yendo á buscarla la policía á su domicilio, que lo tiene en la calle de Esparteras.

«La encontraron? Siempre aumenta el interés del lector el dejar algun punto sin esclarecer. A la hora de terminar esta información no se sabía nada en la Inspección de policía respecto al resultado de la captura.»

De las islas Mahón

En la última sesión municipal, el señor Alcalde dió cuenta de las gestiones que hizo estando en Madrid para que se activase el expediente de construcción de cuartel de caballería.

Con el diputado á Cortes señor Weyler se presentó al General Jefe de la sección de Ingenieros del ministerio de la Guerra señor Gozner Pall-té, quien les recibió con la mayor afabilidad y contestóles de conformidad á lo que contiene la carta que dirigió á la Corporación municipal, que tan luego como se recibiese el proyecto pendiente de redacción de la Comandancia de Ingenieros de ésta se emprenderían las obras dentro de los límites que permitían los presupuestos.

Dió cuenta también de haber entregado al Excmo. señor don Juan Bls Sitges, el diploma en que se hace constar el acuerdo del Ayuntamiento de nombrarle hijo ilustre de Mahón y se acordó colocar una lápida conmemora-

tiva en la casa en que nació el señor Sitges.

Por último, el señor Alca de expuso que habiendo acordado el Ayuntamiento reunir el Museo municipal con las colecciones que posee el Ateneo, y estando ya preparado y dispuesto el local que destina esta sociedad á dicho objeto, solicitaba del Ayuntamiento la autorización para disponer el traslado del Museo bajo la inspección del señor conservador del mismo. El Ayuntamiento así lo acordó.

Sóller

Mañana cumplirán 21 años de la inundación de Sóller. El día anterior había llovido con bastante abundancia, y á eso de las cuatro y media de la mañana del 15 de octubre de 1885 se desencadenó sobre el valle tan furioso huracán que á la hora y media tanta fué la abundancia de agua caída que los torrentes se salieron de madre, inundaron la huerta y hubo arrastre de algunas casas, sin dejar ni vestigios del sitio que habían ocupado. No hubo que lamentar desgracias personales, pero sus pérdidas materiales fueron de considerable.

Ayer noche en la sesión celebrada por nuestro Ayuntamiento se leyeron las Ordenanzas Municipales que han redactado una comisión de concejales presidida por el Alcalde don Peuro Serra y asesorada por el señor Alcover notario de esta ciudad. Son unas ordenanzas muy acabadas, pues contienen 500 y pico de artículos, sin haber ninguno de superfluo. Estarán expuestas al público durante 15 días, y una vez aprobadas por el señor Gobernador civil de la Provincia, serán puestas en vigor.

Numerosa concurrencia asistió el domingo último á la función que varios aficionados de ésta dieron en el teatro de «Defensora Sóllerense.

La interpretación de la obra resultó muy desigual, cosa que no es de extrañar en atención á que muchos de los aficionados pisaban por vez primera las tablas.

Al acercarse el otoño, cuando las noches empiezan á resultar algo frías, y los árboles á desprenderse paulatinamente de sus amarillentas hojas, acostumbra venir, para pasar una temporada en su querido valle el genial artista Santiago Rusiñol.

Conociendo su venida con la marcha á otras regiones más templadas del ave cantora de igual nombre, y es su vida, cual la de aquella, una constante muestra de actividad febril, ya que no puede estar quieto ni un solo minuto en parte alguna pues cuando concluye de escribir, empieza á pintar, y cuando ya no puede con esto último, para descansar, torna de nuevo á escribir. Cediendo á una g lante invitación, que nunca agradeceré b stante, pude en la pasada y presente semana, estrechar la mano del señor Rusiñol, en la tertulia del farmacéutico señor Torrens, en donde acostumbra á pasar las veladas del crudo invierno. Allí, en un estrecho rincón de su rebotica, tuve la dicha de saborear la última producción que ha brotado de la fecunda pluma del gran dramaturgo; pues en dos noches alternas nos leyó como el sólo sabe hacerlo, un drama en 4 actos titulado La Mare.

La obra, desde el principio hasta el fin, es una verdadera filigrana, cajada de pensamientos é ideas felices, semi-agrias y semi-tristes en su mayoría, recogidas al azar unos y otros, en escenas íntimas de la vida positiva y real. La Mare, es una obra de gran fuerza dramática, sabiamente sentida y más hermosamente hablada; los tipos que presenta están pintados de mano maestra sobresaliendo el de la madre y el del amigo de su hijo que es una verdadera creación, pudiendo competir hasta con ventaja con L'hero, El Mistich, y La Alegria que pasa del mismo autor.

La obra, á que aseguramos completo éxito, se estrenará antes de fin de mes, en Sevilla, vertida al castellano por el conocido literato Martínez Sierra, por la compañía que dirige el primer actor señor Borrás.

En la mañana de ayer fueron paseados por las principales calles de la población dos hermosos bueyes que más tarde fueron sacrificados y repartidos á los coparticipes de la fiesta que la importante sociedad de socorros mutuos la Defensora Sóllerense ha organizado para conmemorar el XIX aniversario de la instalación de su edificio social.

Los festejos han consistido en baile, con música, que ha tenido lugar éste en el salón-teatro, y en una velada musical que se ha celebrado esta noche.—A.

Junta Provincial de Instrucción Pública

Sesión de anoche

Anoche á las seis se reunió la Junta de Instrucción Pública, bajo la presidencia del señor Gobernador con asistencia de los señores Alcalde, Mestres, Inspector, Fuster, Guasp, Rotger y Jaume.

Se aprobó el acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

La Junta quedó enterada de que don Jaime Morro se había encargado internamente de la Escuela de Alayor.

De que el médico municipal de Andraitx había pasado la visita mensual á aquellas escuelas, habiéndolas encontrado en buen estado sanitario.

De que el maestro de Mancor participaba haber empezado las escuelas nocturnas.

De que las escuelas de Banyalbufar estaban cerradas á causa de la viruela.

De que las escuelas de Santa Eugenia, que se habían cerrado á causa del sarampión, se habían nuevamente ha-

Curación radical y muy rápida. ANEMIA NEURASTENIA. GLOBOS, COLORES PALIDOS. CONVALENCIA DE TODAS LAS ENFERMEDADES. PÍLAS DEL FOLLETO. GUINET. Farmacéutico. 1, Rue Saunier, PARIS. — En FRASCO: 6 Francs. DEPÓSITO GENERAL EN ESPAÑA: HIJOS DE VIDAL Y RIBAS, Barcelona, y en todas las Farmacias.

bierto en virtud del acuerdo de esta Junta.

De que por autorización de la local de la Puebla funcionaba en aquella segunda escuela de niños un auxiliar personal pagado por dicho maestro.

Acordóse autorizar á la maestra interior de Caimari la alteración de la inversión de una cantidad en su presupuesto.

Acordóse también pasar al Alcalde de Inca para su informe una comunicación del maestro de aquella primera escuela respecto de unos palos puestos en la pared de la misma.

Aprobó el nuevo local destinado para la primera escuela de niños de esta ciudad si merece la aprobación del señor Inspector.

Pasar á informe del mismo el expediente de varios maestros del segundo distrito escolar de Palma en que solicita el aumento de sueldo de su escuela.

Aprobó y cumplió como se propone el informe emitido por la ponencia al efecto nombrada en el informe del señor Clapes.

Propone á la Junta local de Mahón el que se declare, si lo estima procedente á don Antonio Juan, benemérito de Menorca.

Curar á la Subsecretaría la instancia del Ayuntamiento de Santa Margarita sobre establecimiento de la escuela de adultos.

Curar á la autoridad competente con informe favorable el expediente de don Arsenio Raventós pidiendo licencia por enfermedad.

Ordenar al alcalde de Ibiza que con sig e en sus presupuestos los atrasos por alquileres de escuelas.

Pasar á informe del señor Inspector una instancia del maestro de San Antonio solicitando licencia para hacer oposiciones.

Congreso de la Lengua Catalana

Son muchos los congresistas honorarios inscritos últimamente. Figuran entre ellos los siguientes: Colegio de Notarios, Colegio de Abogados, Academia de Jurisprudencia, Cámara de Comercio, Círculo Ecuéstre, Ateneo Barcelonés, Fomento del Trabajo Nacional, Juegos Florales, Económica de Amigos del País, Academia Laboratorio de Ciencias Médicas, Diario de Barcelona, ayuntamiento de Sabadell, ayuntamiento de Badalona, ayuntamiento de Figueras, «O.foé Catalunya», de Cassá de la Selva, y señores duque de Solferino, marquesa de Dou, Cucurny, padre é hijo; Lacabra, J. Sensé hijos, Pedro Milá, conde de Serra y Sant Iscle, barón de Quadras, doctor Salvador Roca, Conde Puerto y C. y otras distinguidas entidades y personalidades.

Entre las adhesiones al Congreso se han recibido la del ilustre catalanófilo de Praga, doctor A. Pickart, del doctor L. Consiglieri Pedrosó, de la Real Sociedad de Geografía, de Lisboa, y del doctor Farinelli de Innsbruck.

Se encuentran en Barcelona para el Congreso el notable poeta valenciano don Teodoro Llorente, don Vicente Macho, catedrático de la Universidad de Valencia y el doctor Saróhandey, profesor del Liceo de Vérsalles.

En Las Noticias, el cronista que firma Solano, escribe bajo el título de Un apostol las siguientes líneas:

«Existe una virtud hñni de, tranquila, impertérrita. Esta virtud se llama perseverancia.

También existe una viciosa suelta de lengua, dura de cascos, inmóvil, granítica: la terquedad.

En el apólogo de la gota de agua que horadá la piedra, la perseverancia se simboliza en la gota y la terquedad en la piedra.

Los hombres perseverantes andan escasos. Los hombres tercos abundan. Mosén Alcover es un perseverante y un apóstol.

Propúsose limpiar, purificar, reunir y compilar los vocablos de la gráfica lengua catalana, formando un diccionario digno de tal idioma.

Mosén Alcover habló, escribió, viajó, recogió de aquí y de allá, de la ciudad y del campo, del valle y de la montaña, del erudito y del ignorante. Sn tregua ni descanso siguió, y sigue, tan impávida y monumental tarea, y de los miles de notas adquiridas á costa del tiempo, de la salud y del talento de un hombre, surgirá en cercano día la codiciada realidad, el deseado diccionario.

La dulce figura de mosén Alcover revela la bondad, pero no los sufrimientos que el sacerdote experimentó cuando en los comienzos de su paciente labor oyó las invectivas, las incredulidades, los consejos irónicos de muchos que ahora le respetan, le creen, le escuchan sin sorna y en silencio.

Mosén Alcover encarnaba la perseverancia, la gota de agua; los burtones personificaban la terquedad, la piedra. Y la gota horadó la piedra.

Como hito indestructible colocado en el campo de sus pacíficas conquistas, el vicario de Mallorca ha organizado el «Congrés internacional de la Lengua Catalana». Y á este «Congrés» asisten ilustr. s representantes de Portugal, de Colombia, del Rosellón, de Provenza y de toda la región levantina; represen-

tantes ilustres que vienen á rendir un tributo de admiración al mérito, á la voluntad, á la inteligencia, á la perseverancia de un ser bueno y apacible.

El «Congrés internacional de la Lengua catalana» debe la vida á la acción perseverante de mosén Alcover.

Pero yo veo más en el «Congrés. Yo veo en él prueba de la potencia de una raza.

Yo no gusto de halagar á la multitud porque aún no pasó de la pubertad y se crece al halago; pero yo sirvo á la verdad, y en verdad os digo:

Una raza que doblega su terquedad ante la perseverancia y el saber, que enmenda sus yerros reconociéndolos de manera pública y notoria, es una raza vil y fuerte.»

NOTAS DE SPORT Ciclismo

Habiendo aceptado el corredor señor Maura el reto lanzado por el corredor señor Lopez el domingo próximo pasado, después de haber tenido lugar la carrera del Campeonato de Baleares, dichos corredores han acordado correr un match en el Velódromo de Tirador hoy martes á las cuatro de la tarde.

Dicho match será á dos pruebas de tres vueltas cada una y una final en caso de empate.

También tendrá lugar una carrera Internacional de medio fondo, 20 kilómetros, con entrenadores á motocicleta en las cuales tomarán parte los corredores Durán, Alrich, Lopez y Maura entrenados por los motociclistas Escoda, Pinto, Crespo y otros.

Por una equivocación de la reseña de las carreras dijimos que en la Internacional logró el tercer puesto Maura cuando debía decir Lopez, y que el cirujano que llevó á cabo la cura de Seguí se llamab. D. Juan Juan cuando se trata de don José Vicens.

Un rayo en Santa María

Alarma. Hablando con el cura párroco.—Efectos de la chispa.—Un reloj que marca la hora del siniestro.—No hay desgracias.

La noticia que recibimos de nuestro activo correspondiente en e citado pueblo y que adelantamos en nuestra edición de ayer motivó que uno de nuestros redactores, se trasladase al cita pueblo al objeto de dar á conocer á los más abundancia de detalles el siniestro que puso en alarma á aquel vecindario.

La primera visita de nuestro compañero fué para el señor Cura Párroco don Jorge O.esa, persona dignísima y apreciada por sus fieles.

Le recibió en su despacho y una vez enterado del objeto de la visita se apresuró á complacerle.

Como comprenderá, nos dijo, en la hora en que ocurrió el siniestro, estaba descansando sin que mi sueño tranquilo me hubiera dejado sentir los primeros detalles de la tempestad, pero de súbito una fuerte y seca detonación me hizo despertar, y soñ

carretera, quedando empotrada en el piso.

La hidria ha quedado hecha añicos, encontrándose varios fragmentos en la galería de la cúpula.

La chispa corrió á lo largo de un hilo alambre que unía la campana que daba los cuartos de hora del reloj con la maquinaria de éste, cuyo alambre ha desaparecido no encontrándose ni rastros; siguió la chispa, una pequeña barra que servía para mover las manecillas de una de las dos esferas y separando á esta uno diez centímetros rompió parte de los sillares de su alrededor siguiendo hacia abajo entre el muro de sillares y el de mampostería que forman la torre del campanario.

El muro de mampostería tiene algo más de un metro de espesor y el de sillares unos cincuenta centímetros; el primero se halla al parecer intacto pero el segundo en una longitud de unos ochenta palmos presenta varias grietas que llegan hasta el zócalo en ambos lados de la torre, separadas unos dos palmos de la arista, en uno de los lados y unos quince del otro cuyos sillares ha descubierto de la pared y separado uno de otros quedando en inminente peligro de desmoronarse.

La máquina del reloj ha sufrido también desperfectos habiendo quedado totalmente derrumbados unos tabiques que la cerraban y la puerta hecha astillas.

La cúpula del campanario ha quedado también derrumbada en gran parte lo mismo que un pequeño pavimento de cuyas maderas no se han encontrado sino pequeños fragmentos.

Las campanas al parecer no han sufrido desperfectos pero dado el estado en que ha quedado la cúpula y paredes se ha dado orden de que no sean volteadas hasta onocer el dictamen del arquitecto diocesano, cuya visita se espera.

Al caer la esfera se supone que dió contra la cornisa sufriendo esta desperfectos de consideración; también se encontraron rotos multitud de tejas cuya recomposición se había empezado.

honorarios los que satisfagan una cuota de 50 pesetas.

El título de congresista dará derecho á asistir á todas las sesiones y actos del Congreso y al volumen que se imprimirá con la resúmen de los debates, conclusiones, documentos, etc.

Se procurará de las Compañías de ferrocarriles una rebaja prudencial á favor de los congresistas.

Todas las comunicaciones y adhesiones deberán dirigirse á la Secretaría del Centro Comercial Hispano-Marroquí de Barcelona (Rambal del Centro, 30), antes del día 31 del corriente octubre.

Notas del Mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

De arribada a causa del mal tiempo amarró en el espigón del puerto por la mañana, el pallebot Jacques Thuland que procedía de Nemours dirigiéndose a Livorno con cargamento de pescado salado.

El vapor Armonie que llegó anteaer noche de arribada a causa del temporal, a los nueve y medio de la mañana levó anclas, tomando rumbo hacia poniente volviendo a nuestro puerto a cosa de las tres de la tarde fondeando frente a la práctica del Terreno.

Procedente de Huelva con cargamento de habas llegó a las seis de la tarde la polaca goleta Ampuranesa.

Durante todo el día fué esperada el vapor Lutio que debía llegar de Valencia y que se sabía que estaba detenido en Ibiza.

Al medio día salieron para continuar sus tareas las parejas del bou que habían entrado el sábado.

Hoy debe llegar de Barcelona el vapor correo Bellver.

Probablemente esta tarde saldrán dos vapores si el tiempo mejora para Barcelona, el Miramar que suspendió ayer la salida y otro que no se sabía ayer noche cual sería.

CULTOS

Para hoy

Jubilios de Cuarenta Horas. Concluyen en las Teresas dedicadas a la seráfica Doctora: Exposición a las seis, a las diez Misa cantada por la R. Comunidad; por la tarde a las seis y cuarto continuación de la novena, Te Deum y reserva de S. D. M.

Empiezan en santa Catalina de Sena en honra de la Santísima Virgen del Rosario: Exposición a las seis y media y acto seguido se rezará la primera parte del Rosario, a las diez la R. Comunidad cantará la Misa mayor, y concluida ésta, se rezará la segunda parte del Rosario durante una misa; por la tarde a las seis y media rezada la tercera parte del Rosario, se celebrará un Triduo, predicando en los tres días el R. P. Miguel Rosselló de los SS. CC., continuando el ejercicio del mes de Octubre, estación y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María. En las Teresas a Nta. Sra. del Carmen.

Para mañana. Jubilios de Cuarenta Horas. Continúan en Santa Catalina de Sena en honra de la Santísima Virgen del Rosario: Exposición a las siete y media, y acto seguido se rezará la primera parte del Rosario, a las diez la R. Comunidad cantará la Misa mayor, y concluida ésta se rezará la segunda parte del Rosario durante una misa; por la tarde a las seis y media, rezada la tercera parte del Rosario continuará el Triduo con sermón, el ejercicio del mes de Octubre, estación y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María. En el Socorro a Nuestra Señora de los Desamparados.

Santoral. Hoy—Santos Galo abate y Ambrosio obispos y confesores.

Mañana—Santa Eduvigis, de Polonia viuda y la beata Margarita Alacoc de virgen.

(De nuestro servicio particular)

Choque de trenes.—Tres muertos y veinte heridos graves

Madrid 15 á las 2'55. Chartres.—El expreso de Brest que se dirigía á París chocó en la estación de Esperón con una locomotora de maniobras.

Resultaron tres muertos y veinte heridos graves, siendo oportunamente auxiliados por los empleados de la Compañía y pasajeros que salieron ilesos.

Noticia desmentida

Madrid 15 á las 3'55. El señor Ministro de la Gobernación ha desmentido la noticia circulada de que en Santandreu se había levantado una partida carlista, diciendo que ninguna noticia oficial se ha recibido en el ministerio acerca del particular.

A pesar de ello persisten los rumores de que en aquella población reina gran agitación carlista.

Un mitin en Cádiz

Madrid 15 á las 11'10. Cádiz.—En el Teatro Genovés se ha celebrado un mitin para protestar contra las pastorales que han publicado los Obispos criticando el Real Decreto de Romanones sobre el matrimonio civil.

Los asistentes eran en su mayoría obreros. Los oradores censuraron las debilidades del Gobierno frente á la actitud de los obispos.

El delegado del Gobierno tuvo que intervenir varias veces para evitar el desarrollo de ciertos discursos.

Un orador propuso abrir una suscripción para regalar un báculo de hierro al conde de Romanones.

El acto terminó sin alterarse el orden.

La Solidaridad Catalana

Madrid 15 á las 11'10. El domingo próximo prosiguiendo la campaña de solidaridad catalana celebrará en la Plaza de Toros un mitin para pedir retornen al Congreso y emprendan enérgica campaña para la derogación de la ley de jurisdicciones y una amnistía por delitos de opinión.

Se trabaja para que el acto tenga gran relieve.

La infanta Teresa cumplimentada.—Un obsequio.—Frio intenso.

Madrid 15 á las 12'45. Los ministros han cumplimentado á la Infanta doña Teresa con motivo de celebrar hoy su fiesta onomástica.

La infanta ha recibido un precioso album cubierto de firmas de toda la aristocracia y numerosos políticos.

La temperatura ha descendido notablemente, sintiéndose frio intenso.

Varela en Paris y en Zaragoza?

Madrid 15 á las 13'10. A pesar de la insistencia del corresponsal en París de El Liberal señor Gomez Carrillo, de que Benigno Varela estuvo en París y cenó con él, se sabe positivamente que Varela sigue en la cárcel de Zaragoza.

El periódico El Liberal suspende todo juicio sobre el asunto, limitándose á reproducir los telegramas contradictorios de París y de su corresponsal en Zaragoza, diciendo que esta Varela en la cárcel.

El Liberal dice que los hechos que se registran son inexplicables.

Mencheta

10.000 Cajas papel y sobres.

Cajas de papel de cartas de 50 pliegos y 50 sobres rayado y liso, 0'75 pesetas.

Id. id. de luto, 1'25 id.

AGUA OXIGENADA

Obtenida sin intervención de ácidos minerales, se prepara en la FARMACIA DE ROVER, plaza de Antonio Maura.

Últimas noticias Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Bolsa.—Cotizaciones

Table with 2 columns: Instrument, Price. Includes Interior contado (81'25), Interior fin de mes (81'45), Amortizable, 5 p. (100'65), Banco de España (394'50), Compañía Tabacalera (395'50), Francos (9'05), Libras (2'749), Exterior (95'65).

Firma regia.—Luque ministro de la Guerra

Madrid 15 á las 15'20. El ministro de Gracia y Justicia no ha presentado disposición ninguna á la firma regia.

El general Lopez Domínguez ha puesto á la firma de S. M. el Real decreto nombrando ministro de la Guerra al señor Luque, habiéndosele telegrafiado inmediatamente su nombramiento.

El general Luque jurará el cargo en el momento de llegar á la corte.

Conferencia sobre el rumor de fuga de Varela.

Madrid 15 á las 15'15. El fiscal del Supremo ha celebrado una conferencia telefónica con el fiscal de la Audiencia de Zaragoza respecto al rumor de que Varela se ha escapado á París.

El fiscal de la Audiencia dice que vio á Varela en la cárcel el sábado último y que irá hoy á comprobar personalmente si continúa preso dicho procesado; y añade que conceptua falso el rumor circulado respecto á la fuga del mismo.

Un incendio.—Fábrica destruida.—Perdidas considerables.

Madrid 15 á las 16. En Hospitalet del Llobregat ha ocurrido un gran incendio que ha destruido completamente la fabrica de aceites.

Se hicieron incesantes esfuerzos para localizar el fuego, no pudiendo ser dominado por el incremento que tomó desde los primeros momentos.

Las pérdidas sufridas son muy considerables.

Tropas revistadas.—Nevada copiosa.

Madrid 15 á las 16. Barcelona.—El capitán general de Cataluña señor Linars revistó en Olot las tropas de su mando.

Regresará á la capital hoy. En las montañas de Monteny (Pirineos), ha caído una gran nevada que contribuye al brusco descenso de la temperatura.

El General Luque

Madrid 15 á las 16'15. En el ministerio de la Guerra se cree que mañana asistirá ya el general Luque al despacho del ministerio.

Se espera que llegará con el sub-expreso de mañana.

Otro telegrama de Zaragoza.

Madrid 15 á las 16'15. El corresponsal de El Liberal en Zaragoza ha vuelto á telegrafiar diciendo que hoy mismo ha hablado en la Cárcel con Benigno Varela, y que san inexacto los rumores de la fuga.

Llegada del general Luque.—Mañana se posesionará de la cartera de guerra.

Madrid 15 á las 17. El general Luque ha llegado hoy á esta Corte en el sudspres.

Desde la estación marchó directamente á la presidencia, conferenciando con el general Lopez Dominguez.

Mañana se posesionará de la cartera de Guerra.

Aquí se ignoraba el viaje del general.

La minoría republicana del Congreso.

Madrid 15 á las 17'25. Es probable que se reuna en la presente semana la minoría republicana del Congreso, para cambiar impresiones y tratar de los próximos debates parlamentarios.

Contra Romanones

Madrid 15 á las 19'45. El Correo Español dice que el abogado señor Larramendi presentará al Congreso un escrito, pidiendo que se exija responsabilidad criminal al señor Conde de Romanones por la Real orden publicada sobre el matrimonio civil.

Una agresión.—Once puñaladas.

Madrid 15 á las 21. En la calle de Toledo un carnicero que tenia resentimiento contra otro individuo, aprovechó un momento en que este estaba distraído para agredirle, infiriéndole once puñaladas.

El herido se halla en estado gravísimo y con pocas esperanzas de salvación.

El agresor ha sido detenido y conducido á la cárcel.

Firma de Gobernación.—Próximo regreso de Montero Rios.

Madrid 15 á las 22'20. El señor Dávila llevará mañana á la firma de S. M. el Rey varios reales decretos, entre ellos algunos concediendo honores de jefe á varios individuos de telegrafos que han sido jubilados y otros reconociendo la nacionalidad española á varios súbditos extranjeros que lo habían solicitado.

El domingo ó el lunes próximo, llegará á esta Corte el señor Montero Rios.

Fiesta de la Infanta Teresa.—Regalos.

Madrid 15 á las 22'30. Con motivo del Santo de la Infanta Teresa la Familia Real se ha reunido en el salón de los Tapices.

Mañana será media gala con motivo del cumpleaños de la Infanta.

Doña Cristina y los Reyes han hecho á la Infanta valiosos regalos.

También ha sido obsequiada por la demas familia.

Bautizo

Madrid 15 á las 22'30. En la Capilla de Palacio se ha verificado hoy el bautizo del primogénito de los Duques de Arión.

Presenciaron el acto la familia Real y los aristócratas.

Fueron los padrinos los Reyes.

Doña Victoria tuvo el recién nacido mostrándose sonriente y satisfecha.

Después los Reyes estuvieron en automóvil en la Casa de Campo.

Explosión de una mina.—Muertos y heridos.—Anarquistas detenidos.

Madrid 15 á las 23'25. Londres.—Ha ocurrido una explosión en la mina Wincate situada en el Candado de Durham.

Hasta ahora han sido extraídos ocho cadáveres pero se cree que hay más debajo de los escombros.

Hay también buen número de heridos.

San Petersburgo.—Han sido detenidos varios anarquistas procedentes del extranjero, habiéndoles ocupado algunos explosivos.

Emigrantes engañados.

Madrid 15 á las 23'30. Valencia.—Se ha comprobado que una agencia reclutadora de emigrantes, engañó á unos setenta campesinos aragoneses que vinieron de sus pueblos a esta capital para embarcarse para el Brasil, negándose después á embarcarse.

Dichos emigrantes hambrientos y desesperados acudieron al Gobierno Civil, for-

mulando la correspondiente denuncia.

El señor Gobernador ha denunciado los dueños de dicha agencia á los tribunales.

Fallecimiento

Madrid 15 á las 23'35. San Sebastián.—Hallándose reunidos los diputados provinciales en la iglesia del Espíritu Santo, para oír misa é inaugurar después las sesiones, el diputado don José Elosegui, ex-Alcalde de San Sebastián, ha sido víctima de un ataque apoplético, falleciendo á los pocos momentos.

Su muerte ha sido sentidísima.

El sustituto de Rinaldi.—Elevación de este al cardenalato.

Madrid 15 á las 23'50. Un periódico dice que es aun prematuro cuanto se diga acerca de quien será el sustituto de monseñor Rinaldi en la nunciatura.

Se ignora tambien cuando por el Consistorio se elevará á este al cardenalato.

Quien quiera que sea el que le sustituye, solo tendrá la actitud que se le marque desde Roma.

Mencheta

ESPECTACULOS

Lirico. Función para hoy.—Marina.

Sociedades y Corporaciones

Gremio de Abacería. Queda á disposición de los señores contribuyentes de este gremio, á efectos de reclamación, la lista de las cuotas que se han asignado para el año 1907, á cada uno de los agraviados en el domicilio del Síndico don Juan Antonio Domenech, San Jaime, n.º 5, durante los días 15, 16 y 17 del actual, de 11 á 2 de la tarde.

SE ALQUILA

Un espacioso primer piso de construcción moderna y lujosa, bien ventilado, con agua de pozo y cisterna y de todas comodidades apetecibles, sita en la calle de Pou, núm. 17.

Darén razón Púrsiana 30, Arrabal de Santa Catalina, Palma.

DEPOSITOS DE CEMENTO

armados para agua, vino y aceite. Conquistador, 12, Palma

MAQUINA Y CALDERA DE VAPOR

Se vende una de diez caballos de fuerza, en perfecto estado de conservación.

Para informes Fundición Mallorquina.

SE DESEA JOVEN

de unos diez y seis años, para criado. No se le dará manutención. Inutil presentarse sin buenas referencias. Razón Bolsería, 9, segundo.

DROGUERIA Y FERRETERIA

Por no poderla atender su dueño, tanto se vende como se traspasa una, con todas sus existencias. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Se desea vender

un magnífico café, y que se halla situado en un punto céntrico de las afueras de esta ciudad. Se cede en condiciones muy ventajosas, por no poderlo atender su dueño. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

SURCIDORA

Surce toda clase de desperfectos, sin que luego se conozcan en ropa de lana y paños. Olmos, 96, primero.

LECHE DE VACA

Colmado LA PROVIDENCIA

ACADEMIA TEORICO-PRACTICA

para los que aspiren al título de Profesor de Gimnasia

Dirigida por Don Eusebio Ferrer Mitayna

Profesor numerario del Instituto

Los que posean el título de Bachiller y estén aprobados de los dos grupos 1.º y 2.º de la carrera de Medicina, esta Academia se compromete á prepararlos teórica y prácticamente, conforme los programas oficiales de 23 de Abril de 1887.

El Profesor que suscribe ha preparado aspirantes que han obtenido en la Universidad Central el correspondiente título, siendo uno de ellos el actual Profesor Numerario del Instituto General y Técnico de Albacete.

Soledad, 6, principal

PREPARACION COMPLETA

PARA

Peritos mecánicos, químicos y electricistas

Según los programas oficiales de las Escuelas superiores de Industrias, de Villanueva y Tarrasa.

Clases de matemáticas. Curso preparatorio de Ciencias, escuelas de Ingenieros y Telegrafos, á cargo de DON RAMON TAIK, Ingeniero militar y DON MIGUEL SAMPOL, Licenciado en Ciencias.

Informes: Huertos, 34, 2.º, de 10 á 12 de la mañana.

Congreso africanista

Tiene para Mallorca especial interés el problema de Marruecos, especialmente la parte comercial de dicho problema.

Ahora se ha acordado celebrar en Madrid un Congreso Africanista promovido por los centros comerciales hispano-marroquíes al que se han adherido varias sociedades importantes y algunos diputados, habiendo al efecto formulado los siguientes temas:

1.º Industria.—¿Qué leyes ó medios son necesarios para que la industria nacional pueda competir con la extranjera en nuestras plazas del Norte de África y en Marruecos?

2.º Navegación.—¿Qué leyes ó disposiciones se han de dictar para que la navegación española entre la Península, Norte de África y puertos marroquíes alcance el mayor desarrollo?

3.º Banca y moneda.—¿Qué medidas son indispensables para sostener nuestra moneda en Marruecos?

4.º Idioma.—Para la propagación del idioma español en Marruecos ¿cuáles son los medios más adecuados?

5.º Emigración.—¿Qué facilidades se han de otorgar para que la emigración española se encamine á nuestras plazas del Norte de África y á Marruecos?

6.º Consulados.—¿Qué organización deben tener nuestros consulados en Marruecos?

Conviene añadir las siguientes advertencias.

1.º La fecha del Congreso se anunciará oportunamente.

2.º El título de congresista costará 15 pesetas.

3.º Serán nombrados congresistas

Telegramas

(De nuestro enviado especial)

De las maniobras.—Término de las prácticas.

Artá 15 á las 15'25. Han terminado las prácticas que realizaban en Betlem las fuerzas destacadas en Inca. Se dispone para marchar á Artá el 62 de línea.

El cuartel general que acompañaba en Betlem levantase mañana.

La tempestad que se ha desencadenado la pasada noche ha sido imponente, recuerdo pocas de tal fuerza y de tan aplastantes.

Han tenido que reforzarse las tiendas á causa del temporal.

La salud de los oficiales y de la tropa es inmejorable. Entre ellos reina levantado espíritu.

El general Ortega llegará mañana á Felanig.

La columna compuesta por las fuerzas de Inca llegará el día 16 á Manacor y el 17 á Felanig.

Aprovecho la marcha de las tropas para cruzar este telegrama.

X. X.

Alfombras y alfombritas económicas mallorquinas

Las encontrarán en el almacén de ANTONIO JUAN MARROIG, Hostales, 19, Palma

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REAL DE MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

MAQUINAS SINGER PARA COSER

La Compañía Fabril Singer Concesionarios en España ADCOCK Y C.

Todos los modelos á Ptas 2'50 semanales

Sucursal en la provincia de las islas Baleares

Coméctica bobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

PALMA DE MALLOBA, Jaime II, 4.

ELIXIR SALAMÓ GRAN RECONSTITUYENTE

de composición moderna, gusto agradable y efectos rápidos y seguros. Cura la anemia, clorosis y neurastenia. Indicado en la debilidad general. Véase en las principales farmacias.—Depósito: Centro Farmacéutico Representante en Baleares: Don Bartolomé Reus, Brossa, 32, 3.º—Palma de Mallorca

ANTIGUA CASA BANQUE

DE J. BALAGUER, CALLE COLON, 34

Las máquinas PFAFF para coser, bordar y para calados (Fils trets) y las CLAES para hacer calceta son las mejores que se conocen.—Ventas al contado y á 10 REALES semanales (Sin entrada).

Calle de Colón, 34, Palma

Almacén de Música é Instrumentos para Orquesta y Banda.—Armonios, Acordeones, Gramófonos y Discos, Pianos Chassaigne et Freres.—Premiados con medalla de oro en la última Exposición de París

ALQUILER PIANOS

Antigua Casa Banqué—Calle Colón, 34, PALMA

LLOID ITALIANO
COMPANIA DE
VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS

Este buque hacen la travesía DIRECTA entre Barcelona y Buenos Aires, en diez y seis días. Llevan solamente cámaras de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, con luz y ventiladores eléctricos, departamentos especiales para señoras y niños, amplio comedor y otras comodidades. Salen los días 2 de cada mes.

Día 2 de Noviembre saldrá el magnífico vapor CORDOVA
Directo para Buenos Aires

CARGA

Se aplica á los señores cargadores que dada la rapidez con que hacen la travesía estos buques, deseen embarcar con ellos sus mercancías, se dignen avisar á la mayor brevedad.

Agencia Expres, Constitucion (Borne) 84, principal

Banco Aragonés de Seguros
Sociedad Anonima
Capital social: 2.500,000 Ptas.
Domiciliada en ZARAGOZA

Este Banco se dedicará por ahora principalmente á crear en favor de los asegurados el capital necesario para la redención del servicio activo de las armas, á cuyo fin tiene á disposición del público tarifas económicas con diversas clases de contratos.

Igualmente verifica seguros dotales desde 1000 á 5000 pesetas para niños y niñas, en condiciones altamente favorables para los asegurados.

Pídanse tarifas y demás detalles al Sr. Director Gerente.

BANCO ARAGONÉS DE SEGUROS
ZARAGOZA

Representante en Baleares Jaime Puig Casellas.—Oficinas en Palma calle de Santa Bárbara, núm. 3.

SE HALA VENDIBLE
una magnífica
SAGRADA BIBLIA
versión castellana de Torres Amat, con innumerables y hermosas ilustraciones del famoso grabador Gustavo Doré, con aprobación de la Autoridad Eclesiástica.

CUATRO TOMOS en folio mayor con viñetas y virgulitas en todas las páginas, y encuadrados.

Edición de Montaner y Simón, Barcelona.

FUSTER HERMANOS—COLON, 5

Interesa á los que se ausentan

El antiguo embalador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, número 18. Especialidad en embalajes y transporte de muebles.—Correspondencia á los principales puntos de España.—Se responde de roturas, presupuestos gratis.

NO CONFUNDIRSE
Soledad, núm. 18, (Carpintería)

DINERO

Sobre papeletas de empeño, papel de Estado, y local y sobre prendas y efectos de toda clase.

Venta de libros en español, francés, inglés é italiano, á precios míimos.

CASA DE PRESTAMOS
40, Despuig, 40—Arrabal

AGUAS DE VAER EN

Campo alto (Córdoba)
ácido-carbónicas bicarbonatadas, ferruginosas y litinicas

Materiales del Herrero broso propiedad del Excmo. Sr. Marqués de Santa María y de la Torre de Esteban-Ambrañ, Conde de Torre-Arias

Especialísimas

para combatir con verdadero éxito las nefemias, clorosis, diabetes, sacarina, gota, reumatismo, infartos del hígado y del bazo, dispepsias, metitis, esterilidad, neurastenia, caquexia patológica, etc.

Depósito: Droguería Farmacéutica de BALTASAR SALVA, plaza de Cell, 10.—De venta en las droguerías de VIUDA DE JOSE JUAN y de ALEJO CORBELLA.

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS Y ABONOS QUÍMICOS

Almacén y laboratorio químico y biológico de **PEDRO J. GIL**

Estación de los Ferros-carriles, de Palma (Mallorca).

Representación técnica y comercial para la venta exclusiva y distribución de los abonos y primeras materias en estas islas, de la

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO
11, Villanueva, 11, Madrid * Capital: 12 millones de pesetas

Fábricas en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena y Lisboa.

Gran premio: Exposición Universal de Lieja, 1905, (la más alta recompensa)

Productos químicos: Superfosfatos, nitrato de sosa, sales de potasa, sulfato de amoníaco, sulfato de sosa, glicerina, ácido sulfúrico, anhídrido sulfúrico ordinario, ácido nítrico, ácido clorhídrico.—Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos.—Laboratorios para el análisis completo, de los terrenos y determinación de los mejores abonos.—Servicio agronómico, importante para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del ingeniero agrónomo Excmo. Sr. D. Luis Grandea.

Aviso importante.—Pedir á la Sociedad, la Guía práctica especial para sacar las muestras de las tierras y vender estas con anticipación, para su análisis.—No comparen sin enterarse antes de nuestras tarifas.

Dirigirse á la **Sociedad General de Industria y Comercio**, Villanueva, 11, Madrid, dirección postal: Apartado, núm. 340.—Dirección telefónica y telegráfica: Geinco, Madrid.

LA TUBERCULOSIS

MARCA

Entra en las casas con el calzado de los que han pisado esputos en las calles. ¿Queréis evitar el riesgo de la infección? Desinfectad vuestros suelos con la «cure á parques» al timol, que es además el mejor bñlo para suelos.

Representante y Depositario en Palma: MIGUEL LE TREFLE BESTARD, Droguería, Plaza de la Cuartera, 2 y 4.

EMULSION FORCADA

Los niños débiles, encolerados, decaídos, sujetos á piernitas, tardíos en andar, decaídos de carnes, fofos, raquíticos, escrofulos, débilísimos, decaídos, etc., se ven inmediatamente buenos, fuertes y robustos con la

EL PRIMER PREMIO con el que la laureó en su concurso el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona, es segura garantía de la prodigiosa eficacia, tónica y reconstituyente de la Emulsión Forcada, muy superior á la Scott, é infinitamente más activa que el mejor aceite de hígado de bacalao.

La EMULSION FORCADA, además de ser la más completamente nutritiva y reconstituyente, es tan agradable al paladar como la leche; los niños la toman como una golosina.—Se vende en Farmacias y Droguerías.

AVISO

DON ANTONIO JUAN, propietario del gran almacén de pollería (huevos), caza, quesos, manteas y embutidos, que vive carretera de Manacor, núm. 24, 26 y 28, participa á los tenderos de comestibles, y al público en general, tener grandes existencias de mantea de cerdo, de la presente temporada, en latas de diez y ocho á veinte kilos, á precios altamente baratísimos.

No confundirse: carretera de Manacor, al lado del almacén de maderas de los Señores Palmer y Castañer.

VENTAS AL CONTADO

Vapores directos
Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de este puerto, á fines del corriente mes, el vapor

MIGUEL M. PINILLOS

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma

PASTILLAS BALSAMICO-TERTORALES
FREIXAS ROMERA

Brea, Bálsamo Tolú, Savia pino, Terpinol y Eucalipto

12 AÑOS DE GRANDIOSO Y CRECIENTE ÉXITO

Calman en el acto el más terrible acceso de Tos, notando el paciente un alivio rápido, admirable desde las primeras dosis.—Curan la Tos, Mima, Bronquitis, Raquitis, Irritación de la garganta, Resfriados y demás afecciones del pecho.

Sus efectos verdaderamente sorprendentes, se deben en gran parte á las substancias volátiles que se componen y que se desprenden á medida que la pastilla se disuelve en la boca, favoreciendo por este medio que su radio de acción pueda extenderse hasta las últimas regiones pulmonares y ramificaciones bronquiales, matando instantáneamente á los microbios que en estas regiones se anidan, causantes de las distintas enfermedades del aparato respiratorio.

1'50 ptas. caja. Venta: Centro Farmacéutico y en Farmacias

Curación segura de la DIABETES

con las acreditadas pastillas anti-diabéticas Casanovas de Barcelona.—DE VENTA: Palma, J. Valenzuela.—Inca, Viuda de P. Balle.—Manacor, A. Bosch.—Felanitx, A. Munoz.—Sóller, E. Miralles.

Gran Fábrica de mosaicos hidráulicos

DE **Orsola, Solá y C.º—Barcelona**

Proveedores de la Real casa

Única premiada con medalla de oro en la Exposición de París

Granito de mármol incrustadas, piedra artificial, pavimentos continuos, bañeras, escaleras, peldanos, balustres, chimeneas, mesas de jardín, zocalos, pilas, lavabos y mostradores. La casa cuenta con el catálogo más extenso y de todos cuantos dibujos se piden puede servir enseguida.

Único representante en estas islas

ANTONIO AYRES
Despacho: Conquistador, 12, Palma.
Domicilio: 38, 2.º

HISTOGENO LIOPIS

CURACION RADICAL DE LA TUBERCULOSIS

Recomendado por todos los eminentes médicos.

Se vende en todas las farmacias.

Único representante: Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca, cerca Pedra Ferrera números 1 y 3, Madrid.

Se vende una estantería, dos aparatos y un mostrador, en muy buen estado. Informar á Casa Anunciadora, Palacio, 8.

BILLAR

Se desea vender uno, casi nuevo, de nueve palmas de largo por cuatro y medio de ancho, tanto sirve para café, como para recreo de familia. Informar á Casa Anunciadora, Palacio, 8, desde las 10 y abajo sin

Almacén de maderas finas
DE CARLOS BOURRAS
Sucursal de Barcelona: calle de la Lonja, núm. 42, Palma.

Se vende á buen precio, la estantería, mesas y demás utensilios de la dulcería del Teatro Principal. Informar á San Francisco, 15, Confitería.

BICICLETA SWIFT
Se vende. Informar á Casa Anunciadora, Palacio, 8.

SACOS SUPERIORES
para exportación de almenarán

Despacho y Fabrica: calle de los Olmos, número 96.

Se ven en una finca á cinco kilómetros de Palma, de unas veinte cuarteras, plantado de almendros, higueras, algarrobos, etc. Informar á: Casa Anunciadora, Palacio, 8.

Fábrica de anisados y licores de Feliciano Fuster Molinas
(Santa Margarita)

Especialidades de la casa
Licor Benedetto y Anis Fuster

SOCIEDAD ANGLO-ESPAÑOLA DE MOTORES, GASÓGENOS Y MAQUINARIA GENERAL
(ANTES JULIUS G. NEVILLE)

Compañía anónima.—Capital 2 000.000 de pesetas.—Domicilio: Mahón—Talleres en Mahón—Sucursal, Barcelona.—Central, Madrid, A. la, 39 y 35—Delegación de la casa Grossley y Brothers, de Manchester, Motores, Gas, Legítimos motores Grossley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grossley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema Dawson.—Calderas y máquinas de vapor Devey Paxman y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Blake.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcas de pesca y recreo, dragas gruesas.—Reparación de buques.—Construcción de metales.— Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de diez toneladas.—Presupuesto gratis.—Motores instalados en España suman más de 80 000 caballos de fuerza.

Único representante: Bernardo Estela, Palma de Mallorca

Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner.—PALMA